de nuestras exportaciones. La inestabilidad en el Medio Oriente subraya la importancia que tiene para Canadá las fuentes petrolíferas del Hemisferio Occidental y considero que el establecimiento de relaciones bilaterales energéticas más sólidas entre Canadá y Venezuela beneficiará los intereses a largo término de Canadá.

Como comprador de exportaciones canadienses, Venezuela se situa después de Estados Unidos, Japón, Alemania y el Reino Unido.

La rápida expansión económica de Venezuela y sus crecientes ingresos petroleros proporcionan excelentes oportunida des para que Canadá aumente sus exportaciones de artículos y servicios, y desarrolle empresas cooperativas tales como la tecnología de arenas bituminosas. Canadá deberá también representar un mercado de creciente importancia para las exportaciones venezolanas de artículos diferentes del petróleo.

Comercio Canadá México

México es nuestro vecino latinoaméricano más cercano. Al igual que nosotros, se encuentra un tanto a la sombra del gigante americano, con una concentración comercial intensa y otros problemas fronterizos. Canadá y México han intentado diversificar sus relaciones y Canadá está satisfecho de que México la haya designado como uno de los países qon que intenta tener relaciones más estrechas.

La amplia riqueza petrolera de México y su creciente industrialización aseguran que se puede esperar que México desempeñe un papel principal, tanto en este hemisferio, como en el escenario mundial. México, cuyas importaciones totales aumentaron casi el 50% el año pasado, es un mercado muy promisorio para los artículos manufacturados canadienses. Su plan de fomento economico prevé gastos de 40 millones de dólares , lo que proporciona excelentes oportunidades a Canadá. Canadá está tratando de desarrollar relaciones más estrechas con México. Ya hemos concluído un acuerdo de intercambio cultural. Al principio de 1979 se concluyeron dos importantes acuerdos de cooperacion energética e industrial con México. El acuerdo energético tiene una gran importancia particular, tanto para México como para Canadá. Permite a México disminuir su dependencia del mercado norteamericano, mientras asegura a Canadá suministros seguros de petróleo.

A cambio de los futuros suministros aumentados de petróleo, México buscará la cooperación industrial aumentada con Canadá en una gran variedad de áreas. Me satisface que el Presidente José López Portillo visitará Canadá el mes de Mayo, y Esperamos poder hacer progresos importantes en la ejecución de los acuerdos de cooperación energética e industrial. También contemplamos el debate sobre importantes problemas políticos y económicos del mundo. Obviamente nuestras relaciones en el futuro deben tener dimensiones políticas y económicas.

Vinculos con Brasil

Brasil por su población, industria, inmensos recursos no desarrollados e impresionante crecimiento, tiene una evidente importancia económica.

Canadá tiene vínculos especiales, debido a sus inversiones que ahora ascienden a 1.000 millones de dólares, las mayores canadienses fuera de los Estados Unidos. Nuestros bancos están muy activos y han conseguido préstamos de casi 4.000 millo nes de dóalres y nuestro comercio bilate ral superó el año pasado los 700 millones de dólares. Canadá terminó el mes de ene ro una importante venta de cereales de aproximadamente 700 millones de dólares de valor de tres años. Brasil se propone triplicar su capacidad de generación eléctrica instalada en el próximo decenio, casi todo ello en forma de energía hidroeléctrica, campo en que Canadá tiene una experiencia bien establecida. Está emprendiendo un ingenioso programa pa ra desarrollar gasohol. forma de carburante obtenido de las plantas. Brasil tiene el potencial para ser un gigante mundial y ya se está haciendo sentir, con su influencia importante o como asociado en países tan distantes como Irak y Angola.

Païses del Pacto Andino

Si bien nuestras relaciones serán espe-i cialmente sólidas con México, Brasil y